

DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### **SENSIBILIZAN A MUJERES EN VIOLENCIA POLÍTICA**

Por Zulema López

Entre las acciones para combatir la violencia de género se encuentra la sensibilización a las mujeres, para que cuando adviertan algún tipo de violencia en su contra recurran directamente a las autoridades. En 2023 han llegado nueve denuncias al IEEQ, de las cuales cuatro están en trámite, desde que se creó el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género se han inscrito siete queretanos. Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, expuso el proceso que se debe seguir para sancionar la violencia de género, y así como las acciones implementadas para prevenirla. El IEEQ creó la Red de Mujeres Electas, integrada por diputadas, presidentas municipales y regidoras, esquema que se pensó para darles asesoría de manera cercana y ayudarlas a confiar en las instituciones. También se encuentra en la página de internet del IEEQ la guía básica sobre violencia política contra las mujeres en razón de género. La violencia está catalogada como cualquier acción u omisión con el objetivo de anular, menoscabar o restringir el ejercicio pleno de los derechos político-electorales de las mujeres. En materia penal se enmarcan diferentes delitos, entre ellos, la privación ilegal de la libertad, violación, intimidaciones, amenazas para que alguna mujer se baje de una candidatura o deje de ejercer determinado cargo, situaciones en las que deberá actuar la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales. Las faltas que deberá investigar el IEEQ pueden generarse en diversas modalidades, una de las más frecuentes es la simbólica, como hacer alusión a que por el hecho de ser mujer no se gobierna bien, o que da desconfianza que una mujer se encuentre en los cargos públicos. Dentro de la Ley General de acceso de las mujeres a una vida libre de violencia se describen alrededor de 30 conductas catalogadas como violencia, puede que la víctima no identifique dentro del catálogo el tipo de violencia que se cometió en su contra, de ahí la importancia de que se acerquen al IEEQ a recibir asesoría. “La violencia política no solo la cometen los hombres hacia las mujeres, sino que puede ser cometida por las propias mujeres; creo que eso siempre hay que dejarlo muy claro, para sensibilizar a todas las personas que ese tipo de conductas no son exclusivas de un género, pero sí son exclusivas para las mujeres que son las personas, las víctimas que pueden sufrir este tipo de conductas”, indicó. (EUQ 1 y 6)

### **INTERÉS ELECTORAL**

#### **PIDEN RENOVAR CREDENCIAL**

El INE en Querétaro convocó a la ciudadanía a acudir a las oficinas del Instituto a realizar trámites de actualización de datos, sustitución de credenciales de elector e inscripciones, como parte de la campaña anual intensa. (DQ 3)

### **PARTIDOS POLÍTICOS**

#### **PAN**

#### **ELIMINAR FIDEICOMISOS DEL PODER JUDICIAL FEDERAL, COMO PROPONE MORENA, AFECTARÁ DERECHOS LABORALES: PAN QUERÉTARO**

La iniciativa impulsada por Morena y sus partidos satélites de desaparecer 13 de 14 fideicomisos del Poder Judicial Federal afectará los derechos laborales de las y los trabajadores como pensión, vivienda, cobertura de salud y retiro; es falso que pretendan “acabar con los privilegios de arriba”. Señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía. (AM 3)

#### **ENCUESTAS NO REFLEJAN LA REALIDAD: LUPITA MURGUÍA**

Ante la encuesta que coloca a la senadora por el PAN, Xóchitl Gálvez Ruiz, 30 puntos debajo de la morenista Claudia Sheinbaum; la secretaria de Gobierno, en su calidad de militante del PAN, Guadalupe Murguía señaló que el ejercicio no refleja la realidad de la ventaja entre las dos aspirantes a la presidencia. (N 5)

**DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023**

## **ALIANZA DEBE DE SER POR ALCALDÍAS**

La alianza entre PAN, PRD y PRI debe de establecerse para contender por las alcaldías en el estado y no por los cargos del Congreso Local, toda vez que esto no convendría a los partidos que cuentan con porcentajes bajos de votación, quienes deben de luchar por mantener sus registros en la entidad, dio a conocer el diputado local por el X distrito, Guillermo Vega. (ESSJR 1 y 5)

## **MORENA**

### **AFIRMAN UNIDAD EN MORENA**

A pesar de que existen varias corrientes al interior del Morena en San Juan del Río y de que varios personajes buscan las candidaturas, se está trabajando en unidad para lograr el triunfo en San Juan del Río en las elecciones del próximo año, afirmó Fabián Reséndiz, militante en la demarcación. (ESSJR 6)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: “LO RECORDARÉ MUCHO TIEMPO”**

Pese al nublado, Querétaro salió a las calles y observatorios a ver el fenómeno astronómico.

### **N: SUPERVISA ALBERGUE**

Recorre Mauricio Kuri las nuevas instalaciones en la lateral de la México-Querétaro.

### **AM: VAN POR PROTECCIÓN DE MÁS ZONAS NATURALES**

El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, reveló que todavía hay dos Áreas Naturales Protegidas pendientes de decreto.

### **EUQ: SUFRE EL ESTADO SEQUÍA GENERALIZADA: SEDEA**

Abarca todo el territorio queretano, advierte la dependencia, en 2023 se registró la temperatura más alta en 70 años.

## **PODER EJECUTIVO**

### **SUPERVISA MAURICIO KURI AVANCES DEL NUEVO ALBERGUE**

El gobernador Mauricio Kuri lideró una inspección del nuevo albergue que se encuentra en la autopista Querétaro-México. Este albergue será un punto de referencia a nivel nacional y proporcionará alojamiento a familiares de pacientes del Hospital del Niño y la Mujer. (N 2)

### **PROYECTO DE PLANTA TRATADORA III NO SE HA DESCARTADO**

El proyecto de la Planta Tratadora San Pedro III para San Juan del Río no se ha descartado, y a decir del gobernador Mauricio Kuri, podría dársele seguimiento el próximo año. (NSJR 1 y 3)

### **EL 72% DE LAS PALMERAS REPLANTADAS DE 5 DE FEBRERO SOBREVIVIERON**

El 72% de las palmas que se retiraron de 5 de Febrero fueron exitosas donde fueron replanteadas, indicó Fernando González, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas. Mencionó que se estará compensando con mil 948 especies nativas en la zona, además que fueron replantadas 764 especies, además que recibieron 200 especies de Tepehuaje y fresno. (Alerta Qro.)

### **QUERÉTARO PREPARA OPERATIVO PARA EL PASO DEL QROBÚS EN 5 DE FEBRERO**

El gobierno estatal solicitó al municipio de Querétaro operativos especiales para el paso del transporte público, Qrobús, en avenida 5 de Febrero, confirmó el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava. (N 1 y 3)



**DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023**

### **OBTIENE QUERÉTARO EL PRIMER LUGAR DE LA CONVOCATORIA DEL CONEVAL**

El secretario de SEDESOQ, Agustín Dorantes, resaltó el logro de Querétaro al obtener el primer lugar en la convocatoria abierta realizada por el CONEVAL. Esta convocatoria, que se llevó a cabo el 22 de septiembre, atrajo la atención de los 32 estados. (N 4)

### **ÁREAS TECNOLÓGICAS, LAS MÁS SOLICITADAS EN EL MUNDO LABORAL: L. SAN MARTÍN**

Liliana San Martín, secretaria del Trabajo, señaló que es un desafío garantizar que las universidades estén preparando a los estudiantes con las habilidades necesarias para el mercado laboral. Sin embargo, explicó que se han rediseñado programas académicos para adaptarse a las necesidades de las empresas y aseguró que las universidades están produciendo la mano de obra calificada que las empresas requieren. (N 5)

### **CONCILIACIONES SON POR DESCONOCIMIENTO DE LEY FEDERAL DEL TRABAJO**

En lo que va del año, se ha atendido al 60% de los centros de trabajo en el estado, en cuanto a temas de conciliación laboral, siendo el desconocimiento hacia la reforma a la Ley Federal del Trabajo, la situación por la que mayormente acuden, aseguró la asesora jurídica de la Secretaría del Trabajo del estado, Adriana Bricio. (N 4)

### **ANTES DE CONCLUIR OCTUBRE, SEGUNDA MINISTRACIÓN DE EMPRÉSTITO**

Luego de recibir los primeros 387 mdp de la deuda pública que el gobierno del estado contrató con dos instituciones bancarias, antes de concluir este mes, la Secretaría de Finanzas espera la segunda partida por parte de CitiBanamex y Santander. El secretario Gustavo Leal expresó que aún se desconoce el monto que llegará, pues primero deberá definirse el número de unidades que Mercedes-Benz enviará y la obra social que se abrirá, pues a partir de ello se hará la planeación. (N 3)

### **CRECE 23% RECAUDACIÓN ESTATAL DE IMPUESTOS**

De 2021 a 2023 ha incrementado 23% la recaudación de impuestos en el estado, siendo el impuesto sobre hospedaje el que ha reportado un crecimiento mayor del 53%, destacó Gustavo Leal, secretario de Finanzas. (DQ 6)

### **SIN REPORTE DE PAROS TÉCNICOS EN EMPRESAS DE QUERÉTARO POR HUELGA EN ESTADOS UNIDOS**

Hasta el momento no se han confirmado paros técnicos en empresas de Querétaro por la huelga automotriz en Estados Unidos, indicó Marco Del Prete, titular de la SEDESU. Reconoció que mientras más tiempo pase la huelga de Estados Unidos, más riesgo hay de que haya interrupción, pero es algo que esperan suceda en el mediano plazo. (*Alerta Qro.*)

### **SERÁ EN 2024 CUANDO SE INTEGRE EL TRANSPORTE SUBURBANO CON EL URBANO**

El director de la Agencia de Movilidad, Gerardo Cuanalo, reveló que el año siguiente estará enfocado en la integración entre el transporte urbano con el suburbano. Y es que este 2023 estuvo enfocado en el cambio del transporte público urbano, pero a finales de año se espera consolidar el proyecto en general y con ello arrancar con el suburbano. (*ADN*)

### **PÉREZ ACUDE A EVENTO SOBRE REDES DELICTIVAS**

El secretario de SSC, Iován Pérez, participó en mesas de trabajo de la Conferencia Anual de la Asociación Internacional de Jefes de Policía que se lleva a cabo en San Diego, California, sobre métodos para descubrir redes delictivas y la importancia de la interoperabilidad en las respuestas de crisis. (EUQ 2)

## **MUNICIPIOS**

### **ESPERAN EL ARRIBO DE MÁS INVERSIONES A PEDRO ESCOBEDO**

Existen al menos cinco proyectos de inversión para el municipio de Pedro Escobedo, los cuales se espera que en próximas fechas se concreten. Se trata de empresas del ramo de logística y del sector automotriz que se

**DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023**

estarían asentando en algunos de los parques industriales de esta demarcación, dio a conocer el alcalde Amarildo Bárcenas. (ESSJR 8)

## **ESPECTACULAR ECLIPSE SOLAR DESDE LA PIRÁMIDE DE EL PUEBLITO**

En un evento que dejó boquiabiertos a cientos de espectadores, el eclipse solar se vivió de manera espectacular desde la majestuosa pirámide de El Pueblito en Corregidora. El presidente municipal Roberto Sosa encabezó a las familias que se reunieron en este histórico sitio arqueológico para presenciar el fenómeno astronómico. (Quadratín)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **EMPRESARIOS SE UNEN A LUCHA POR SEGURIDAD**

Manuel Rivadeneyra, presidente de la CANACINTRA, dio a conocer que están preocupados por algunas cuestiones que pudieran generar inseguridad hacia los trabajadores, factor por el cual buscan tener más estrategias en coordinación con las instancias locales. (ESSJR 4)

### **NECESARIO INCREMENTAR OBRAS FEDERALES EN QUERÉTARO: CMIC**

La CMIC buscará tener mayor participación en la creación de obras federales dentro del estado para el próximo año, ya que, a decir del presidente de la CMIC, Óscar Hale, desde hace cinco años no se realizan infraestructuras federales en conjunto con constructoras queretanas. (N 4)

### **EL GOBIERNO ESTATAL ESTÁ INTERVINIENDO EN EL PROCESO ELECTORAL DE LA UAQ: TERESA GARCÍA**

La rectora de la UAQ, Teresa García, aseveró que el actual gobierno estatal está interviniendo en el proceso electoral para seleccionar al nuevo rector, ya que un integrante de la Comisión Electoral se encuentra en la nómina de la SEDESOQ. Mencionó en una fallida Sesión de Consejo Universitario, en la cual se buscó esclarecer un presunto plagio de tesis de Martín Vivanco, quien también es director de la facultad de Contaduría y Administración. Mencionó qué hay un conflicto de interés en la persona que trabaja en la Comisión Electoral. (EUQ 7)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

**UN PASO MÁS.** Nos dicen que se da un paso más para la entrega de la obra pública más estresante en lo que va de este sexenio en el estado, el Paseo Cinco de Febrero, y es que se espera la apertura de un tramo más de esta vialidad, con lo que se busca haya un poco más de fluidez para el tránsito vehicular y poco a poco ir entregando esta obra para que al mismo tiempo se cumpla la promesa del gobernador **Mauricio Kuri** de que en diciembre ya esté trabajando esta vialidad, además de que mejorará la movilidad en la zona metropolitana de la capital. Lo cierto es que el tiempo corre y se acerca ya la fecha prometida para que no haya más reclamos al Poder Ejecutivo, pues entre las placas que se despintan y lo malito que sigue el transporte, la entrega en tiempo del Paseo 5 de Febrero calmaría un poco las aguas. **"ALITO" EN QUERÉTARO.** Nos dicen que hoy andará en tierras queretanas, el líder nacional del PRI, Alejandro Moreno, como parte de los trabajos que se hacen a nivel nacional para cerrar filas con miras al 2024. Sin embargo, nos cuentan qué hay quienes piensan que antes de que se piense en afinar la maquinaria, debe de arreglar el serio problema que tiene el PRI local, en manos de Abigaíl Arredondo. Y es que el partido tricolor ya poco figura en Querétaro y que ahora, en tiempos de alianzas en el país, en el estado lo que ese partido necesita es fuerza, apoyo y militantes, porque cada vez se nota más desangelado, al grado que Morena ya le ganó el mandato y a los panistas, si se descuidan, en una de esas se cambia el azul por el guinda en tierras de Conin. (EUQ 2)

### **EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO**

**FESTIVALES.** Queso, pulque y vino. Lo más rico de nuestra tierra, nuestros mejores embajadores ante el mundo. (N 1)

**Coordinación de Comunicación Social 4**

DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

Destaca IEEQ logros contra la violencia de género

El instituto contabiliza nueve denuncias mediante el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres

| SOCIEDAD | 6

# Sensibilizan a mujeres en violencia política

Se trata de que **acudan ante las autoridades cuando adviertan algún tipo de atropello en su contra**, dice el RNPS

ZULEMA LÓPEZ

Entre las acciones para combatir la violencia de género se encuentra la sensibilización a las mujeres, para que cuando adviertan algún tipo de violencia en su contra recurran directamente a las autoridades.

En 2023 han llegado nueve denuncias al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), de las cuales cuatro están en trámite, desde que se creó el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género (RNPS) se han inscrito a siete queretanos.

Rosa Martha Gómez Cervantes, consejera presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, expuso el proceso que se debe seguir para sancionar la violencia de género, y así como las acciones implementadas para prevenirla.

El IEEQ creó la Red de Mujeres Electas, integrada por diputadas, presidentas municipales y regidoras, esquema que se pensó para darles asesoría de manera cercana y ayudarlas a confiar en las instituciones.

También se encuentra en la página de Internet del IEEQ la guía básica sobre violencia política contra las mujeres en razón de género.

La violencia está catalogada como cualquier acción u omisión con el objetivo anular, menoscabar o restringir el ejercicio pleno de los derechos políticos electorales de las mujeres.

En materia penal se enmarcan diferentes delitos, entre ellos, privación ilegal de la libertad, violación, intimidaciones, amenazas para que alguna mujer se baje de una candidatura o deje de ejercer determinado cargo, situaciones en las que deberá actuar la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales.

Las faltas que deberá investigar el IEEQ pueden generarse en diversas modalidades, una de las más frecuentes es la sim-



Este año el IEEQ ha recibido nueve denuncias, de las cuales cuatro están en trámite.

ROSA M. GÓMEZ CERVANTES  
Comisión de Igualdad Sustantiva

**“La violencia política no sólo la cometen los hombres hacia las mujeres, sino por las propias mujeres; creo que eso siempre hay que dejarlo muy claro”**

bólica, como hacer alusión a que por el hecho de ser mujer no se gobierna bien, o que da desconfianza que una mujer se encuentre en los cargos públicos.

Dentro de la Ley General de

Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia se describen alrededor de 30 conductas catalogadas como violencia, puede que la víctima no identifique dentro del catálogo el tipo de violencia que se cometió en su contra, de ahí la importancia de que se acerque al IEEQ a recibir asesoría.

“La violencia política no sólo la cometen los hombres hacia las mujeres, sino que puede ser cometida por las propias mujeres; creo que eso siempre hay que dejarlo muy claro, para sensibilizar a todas las personas que este tipo de conductas no son exclusivas de un género, pero sí son exclusivas para las mujeres que son las personas, las víctimas, que pueden sufrir este tipo de conductas”, indicó.

**30**  
CONDUCTAS se describen en la Ley General de Acceso a una Vida Libre de Violencia.

(EUQ 1y6)